

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE.

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones Roldós y C.ª Escudillers 30, y CentroAnuncios y Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 entresuelo.

Los originales que se remitan deberán firmados, y no se devolverán insertense ó nó.

Toda la correspondencia remitase la imprenta de este periódico. Publicase Miércoles Viernes y Domingo

SUSCRICION.—

Fuera la capital: Trimestre tres pesetas plos adelantados.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Número suelto.—25centimos.

DOLOR DE MUELAS

—y— DIENTES

DOLOR DE CABEZA. El dolor de muelas y dientes por fuerte que sea dolor parece al momento usando el ODONTALGICO KENT. El de cabeza cuando es nervioso cálmase enseguida con este benéfico remedio.

De venta en esta capital, Farmacia del Dr. Perez.

Precio una peseta.

FOTOGRAFIA

Visitarla antes que ninguna otra. Plaza de San Agustin.

Precios baratísimos. Nuevos aparatos y prontitud en el servicio.

Desde Barcelona.

BROCHAZOS.

Barcelona 24 Diciembre 1892.

En plenas fiestas se impone el desencanto oficial y político cabiendo solamente felicitaciones mutuas y el deseo de gratas expansiones en el seno de la familia.

Cataluña que por desgracia dá un enorme contingente en la compra de billetes de la tradicional rifa de Navidad, no ha visto realizados sus deseos de obtener el GORDO, mas creemos nosotros que el GORDO le llegó, como á España entera, antes de tiempo, con el cambio político que constituye una esperanza bastante fundada de combatir algo de lo que en nuestra anterior revista hablábamos, con lo que sea dicho de paso ganaría muy mucho la administración pública; deduciéndose de las campañas que emprenderá en sus respectivos ministerios, el actual gabinete, economías de que ha de resultar el país beneficioso pudiéndose evitar tal vez nuevos empréstitos que acaben con el escaso crédito de que goza.

Como á buenos catalanes que en el reparto de calamidades que nos proporcionan las desgraciadas gestiones de algunos gobiernos nos llevamos siempre la mayor parte, hagamos votos para que se cumplan los buenos propósitos y logremos, no solo en esta sino en las próximas Navidades el GORDO viendo protegidos como deben serlo nuestras industrias, nuestro comercio y nuestra agricultura.

Apesar del buen tiempo que se disfrutó en los primeros días de las ferias, no se vieron animados los paseos del Parque con todo y amenizar la estancia en el referido sitio nuestra

aplaudida Banda Municipal. Las fiestas se pierden, desaparece de nuestras damas el afán de exhibirse, á la par que sus lujosos trajes y espléndidos trenes, en día determinado; piérdese el buen humor que años antes se traducían en bulliciosos jolgorios que trascendían á la vía pública; la verbena transcurre quieta, tranquila; los mercados concurridos, las ferias si bien repletas de aves y vituallas no lo han sido de compradores que esperando sin duda hacer provision á última hora se han hallado cohibidos por pertinaz lluvia, que ha puesto perdido el piso de las calles aguándolas. Las confiterías y demás establecimientos análogos, tampoco se ven concurridos, las notas pesimistas que dejamos apuntadas, duran todavía y son más de notar en fiestas como la actual, en la que parece obligatorio hacer omisión de todo para celebrarse con un derroche en la comida y en las diversiones.

Si el tiempo continua como se ha iniciado, harán un magnífico negocio los cafés y las empresas teatrales que no escasean por cierto en nuestra capital.

Ha terminado ya la serie notable de conferencias iniciadas para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de las Américas por el argonauta de Palos, la Económica Gracienese de Amigos del País y el Ateneo Barcelonés. En la primera encomendóse la última conferencia á su ilustrado presidente el jurisperito D. Alvaro Lope Orriols quien leyó un importantísimo estudio sobre la Política Económica de los Reyes Católicos. En el segundo se han inaugurado ya las tareas del presente curso leyendo en el solemne acto el distinguido presidente Sr. Izart, publi-

cista de alto vuelo, un notable trabajo.

En el Fomento del trabajo Nacional celebróse un acto que no titubeamos en calificar de importante y trascendental, tal fué la inauguración del Ateneo Escolar, inauguración á la que asistieron las Autoridades, Claustro y representantes de diversas corporaciones científicas y literarias. Ateneo iniciado por jóvenes alumnos de nuestra Universidad y demás centros docentes que corriendo parejas con los adelantos modernos y haciéndose eco de las aspiraciones generales comprenden cuán ventajoso es agruparse para constituir una entidad social dispuesta á secundar todo acto que tienda á enaltecerle en vez de promover algaradas y disturbios que á nada bueno conducen. El ideal que les ha guiado es adquirir por medio de la discusión razonada nuevos y firmes conocimientos en las diversas carreras que han emprendido, á la par que proporcionarse con veladas literarias y musicales el solaz que el espíritu necesita.

Plausibles son los buenos deseos de estos jóvenes, deseos que creemos no desmerecerán pues los garantizan la seriedad á la par que las excepcionales facultades intelectuales de que se hallan adornados los individuos que forman la Junta Directiva, en particular su presidente D. José Soler.

Una conferencia hemos de citar, dada en el propio local porque interesa á esa comarca, tal es la de don Marcial Bosch de la Trinchera sobre «La producción del corcho y la industria corchera». Tema que en el Instituto Agrícola de S. Isidro estudió bajo el punto de vista de la propiedad tratándolo en la de referencia en el sentido industrial y comercial. Hizo el señor Trinchera historia del proyecto que á su iniciativa se debe de la «Liga aduanera entre España y Portugal». Citó los conflictos creados á la misma por los Estados Unidos, Alemania é Inglaterra. Expuso las cualidades que necesita el corcho para ser bueno; cualidades que reúne en alto grado el corcho de esa provincia que enalteció comparándolo con el del Africa, Sicilia y Cerdeña. Combatió el uso de gomas y demás útiles para tapan los envases de caldos procedentes del extranjero enumerando sus inconvenientes y terminó recomendando se acreciente la producción corchera en España y se extienda su comercio.

Nos habíamos propuesto ocuparnos en ésta de la Exposición que en breve va á cerrarse, mas temiendo prolongar demasiado la presente, ponemos punto final prometiendo cumplir

en la próxima y deseando á todos nuestros lectores un buen principio de año que no la auguramos malo por comenzar en domingo.

Januaris.

Desde Madrid.

Madrid 27 de Diciembre de 1892

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE. Hace tiempo que no se habla de los conservadores, y ya no siendo necesario y oportuno volver sobre ellos, que al fin no se trata de ninguna agrupación inexistente ni de una familia para memoria, sino de un partido, aunque devidido, grande, y absolutamente necesario en el vigente régimen.

Se acordó, como saben los lectores, en la reunión verificada en el Senado á los dos días de la crisis, proceder continuamente á la reorganización. Cánovas, en efecto, consagra todo el tiempo que le dejan libre sus trabajos literarios y sus ocupaciones de familia, á reconstituir el partido, sobre bases firmes y sólidas, que eviten á lo excesivo la repetición de desiden-

cias que den al traste con una situación, como hay ejemplos y bien recientes.—Uno de los primeros actos del partido ha de ser el luchar en las próximas elecciones generales, por que importa que en las Cortes tenga representación siquiera tan numerosa como lo fué la representación de la minoría liberal, en las Cortes que ya podemos llamar pretéritas.

Al efecto, se disponen á intervenir en la próxima contienda; y en buen camino debe estar la reconciliación de desidentes y leales, cuando se sabe ya que en muchos distritos lucharán unidos, y apoyarán al candidato que tenga más probabilidades de éxito, ya del uno ó del otro grupo.

Si este fin se logra, es evidente que el partido conservador, actualmente desquiciado, se reorganizará pronto, y en este caso, no ha de faltar oposición al partido liberal, ni la monarquía carecería de uno de sus firmes é indispensables sostenes.

Tales son las esperanzas de reorganización que tienen los conservadores. El tiempo dirá si son factibles ó si resultan fallidos.

Empieza á las seis de la tarde el Consejo de Ministros en la presidencia.

Es de suponer que termine allá á las nueve de la noche. Se tratará de economías, y es de presumir que la deliberación sea laboriosa y larga.

## Amor y educación.

### III.

Sentado queda que el amor es cadena inflexible que mantiene en armonioso conjunto a la humanidad impidiendo que sus elementos se disgreguen.

Bajo dos puntos de vista puede este aserto apreciarse. Bajo material ó práctico y bajo el moral ó especulativo: ocupámonos en el presente del primero en el que tal vez cansaremos al lector; más, para cumplir fielmente nuestro intento preciso nos es hacerlo así. De ello deduciremos con más claridad la necesidad de educar el amor en una de sus fases, sino la más importante de las más esenciales a la vida.

La palabra *amor* en su más lato sentido es muy compleja y he aquí porque, con el fin de que tengamos á que atendernos en su educación también compleja, nos proponemos escurrirle en todas esas frases.

Es que no basta que un hombre ame á Dios, á su esposa, á sus padres, á sus hermanos, parientes, amigos y á los semejantes todos. Para satisfacer los impulsos de esos amores hay otros secundarios, algunos de los cuales con ser tales son de mayor trascendencia que parte de aquellos. Uno de ellos es el *amor al trabajo*.

Para cumplir la misión digna de un sér racional, precisa amar esa sublime y superfectibilidad del hombre sobre todos los seres creados y preciso es también amar, si esta esencia, el mejoramiento, el progreso y la perfección de la misma.

Descifremos primero esto.

La humanidad en su actual estado es lo que es merced á un cambio continuo y progresivo de elementos por una *fuerza activa*. La humanidad ha venido recorriendo varias etapas de su vida merced á un cambio continuo y progresivo de elementos por una *fuerza activa*. Y la humanidad llegará al término del destino que la marcará interrible y potente dedo divino, merced á un cambio continuo y progresivo de elementos por una *fuerza activa*. Como el hombre crece y se desarrolla por incesante cambio de *fuerzas activas* en su organismo así también la humanidad progresa, crece y se perfecciona merced á ese cambio continuo de *fuerzas activas*. He aquí la clave del progreso social. He aquí la clave del amor al trabajo y por ende la ineludible necesidad de cultivarlo y fomentarlo.

Dios dió al hombre dotes sublimes que ejercitar, y al dárselos, equivalía á decirle que los perfeccionase. Si así no fuera, ó se los habría dado en perfecto estado de desarrollo ó en embrión y estado rudimentario, ineducable, imperfectible y por precisión incompleto. Sea uno de ellos la inteligencia que es, en verdad, el superior.

Si el hombre hubiese recibido de su Criador una inteligencia perfecta, para poderlo llamar tal, necesario fuera que no tuviese límites, y, no teniéndolos, sería igual á la inteligencia infinita de Dios. Esto está al-

cance de todos. Un inteligencia humana es tanto superior y perfecto cuanto mayores conocimientos y desarrollo intelectual tiene; por eso la sabiduría ó la perfección intelectual depende del grado de conocimientos, desarrollo y alcance intelectual. Un hombre con dotes nativos ó con inteligencia nativa en el último grado de Perfección sería una inteligencia absoluta; igual á la de Dios, cosa imposible, luego el hombre no recibe del Supremo la inteligencia en perfecto estado de perfección.

Si el sér humano hubiese recibido inteligencia opaca, incompleta, imperfectible é ineducable, se asemejaría á las bestias; no habría para él verdad, bien ni mal que escojitar, porque la verdad, el bien y el mal son relativos y para escojerlos se necesita un trabajo intelectual y como ciertos males, ciertos bienes y ciertas verdades no están al alcance intelectual del hombre, aun perfeccionándose, sigúese que ciertos males, bienes y verdades no serían por él conocidos y no conociéndolos no se sentiría inclinado á ellos, sería indiferente, semejante á las bestias, solo el instinto le guiaría el placer sensual.

El hombre, pues, nace perfectible y por sanción divina tiene el deber de perfeccionarse, y para perfeccionarse, bien ha de amar la perfección.

Como corolario á lo dicho podemos fundadamente sentar que el hombre sin la educación y la instrucción se asemeja á las bestias, y con ellas se asemeja á Dios.

El hombre vive dentro de sí y dentro la gran sociedad universal intitulada humanidad. Luego el hombre tiene el deber de perfeccionarse y coadyuvar al progreso y perfeccionamiento de la humanidad y tanto más cuanto que del perfeccionamiento pende en gran parte el industrial. Perfeccionarse el hombre individual ó colectivamente es perfeccionarse la humanidad, porque ésta es el conjunto de aquellos; y contribuir al progreso universal es á su vez proporcionarse más bienes y más comodidades justas.

Si el progreso se realiza por trueques continuos de elementos por una *fuerza activa*, el hombre de bien debe ejercitar la suya, pues que la tiene como sér existente y vivo, ya que, como queda dicho, tiene el deber de perfeccionarse.

Cada hombre tiene ineludible deber de contribuir al progreso social, de ejercitar sus «fuerzas activas» para el bien de la humanidad.

Del mayor ó menor interés, del mayor ó menor empeño y del mayor ó menor ahinco de cada hombre pende el interés, el empeño y el ahinco de la sociedad entera, y por ello el mayor ó menor progreso.

¡Oh humanidad, cuánto progreso en tus bienes morales y felicidades eternas de tus almas, si se multiplicáran los Sto. Tomás, los S. Ignacio de Loyola, los Fray L. de Leon y de Granada! ¡Cuántas bellezas en tus jardines naturales si se multiplicáran los Burrier, los Bufón, los Lineo y los Braim! Cuántas felicidades y recreo

en tus viajes marítimos, terrestres y aéreos si rebrotasen numerosos Montgolfiers, Bruneos Fultón Cugnots, Reads, Evars y otros! ¡Cuánto debes á Bottehc Chappè, Lee Argot Newton y Kepleró; en fin, si cada hombre por su amor al trabajo y al progreso ejerciera sus fuerzas con equidad y justicia! ¡oh sociedad humana como cambiaría tu actual condición!

(Se continuará.)

Jaime Illa Surroca.

## Noticias Generales

La población de Ripoll está de enhorabuena, pues son algunas las familias á las que alcanza la suerte que representa 32 mil pesetas del Sorteo de Navidad.

A todas la enhorabuena, así como á la administración que ha conseguido repartir en su centro de Población dinero y alegría por la suerte.

—Leemos que hace pocos meses, un botánico de Wellington (Nueva Zelanda) envió á una Exposición de crisantemos, de Londres, cierto número de los más raros ejemplares que se dan en Australia.

Para mejor conservar estas flores, las encerró en unos cilindros llenos de agua, que hizo helar enseguida, y de este modo llegaron los crisantemos á Londres en perfecto estado de conservación.

Queriendo corresponder los botánicos ingleses a la deferencia de su colega australiano, han decidido á su vez expedir á Nueva Zelanda varias flores premiadas en la última Exposición londinense, valiéndose por supuesto, del mismo procedimiento, para que puedan figurar en la Exposición que tendrá lugar en Wellington durante el mes de Abril del año próximo.

—De la sesión última de nuestra Corporación Municipal procuraremos ocuparnos en el próximo número, pues hoy por hoy, no nos es posible, dado el corto espacio de que podemos disponer.

—¿Seremos prácticos? nos vemos obligados á la pregunta por razones no desconocidas de una gran parte del comercio de nuestra Capital. Nos referimos á la organización práctica que debiera tener nuestra Cámara de Comercio, asunto capital sobre el que hemos llamado la atención distintas veces y cuyos resultados prácticos desconocemos en nuestro Centro mercantil.

De todos modos, recordamos que la «Gaceta» publica un importante Real Orden del ministerio de Hacienda disponiendo, en vista de la comunidad y armonía que existe entre los intereses de la Hacienda y los de los contribuyentes, que sin perjuicio de resolver las reclamaciones individuales y colectivos deducidas hasta hoy, las cámaras agrícolas informen y propongan antes del día 15 de enero próximo las reformas é innovaciones que convendría realizar en las disposiciones tributarias respecto de la agricultura, de la industria y del comercio.

Está nuestra Cámara de Comercio en disposición de contestar á la con-

ulta?

Consideramos inútil decir más.

—Leemos que por el ministerio de Fomento se han expedido patentes de invención á favor de los industriales D. Carlos Mayer, por un procedimiento para la fabricación de placas, cubos y otras masas compactas; D. Clemente Enrique José Donnadiou, por un procedimiento para la fabricación de la esencia de trementina por medio del aceite de resina; la sociedad anónima Grausonwk. por la construcción de pistolas de varios cañones, con un solo precursor, montado en un barrilete; de D. Guillermo Dobbs, por el perfeccionamiento introducidos en los fusiles; D. Miguel Marin, por un desinfectante de última clase, y D. Miguel Escuder, por un procedimiento para varar las lanchas pesqueras y embarcaciones menores.

—En el Ferrol siguen activamente los trabajos para conseguir el salvamento del acorazado inglés «Hoive». En breve quedará destruida la parte de roca que es necesaria para poder cerrar el boquete abierto en la obra viva del buque. Hecho esto, se procederá al achicamiento y desagüe con máquinas que pueden achicar 8.000 toneladas de agua por hora, y para mediados de Enero se considera que podrá ponerse el «Hoive á flote con éxito satisfactorio.

—En una hoja que por «La Concentración de Figueras» ha firmado nuestro particular amigo D. Juan Arderius se lee lo siguiente:

A nuestros suscritores. —Exigencias inesperadas del dueño de la Imprenta en que hasta ahora se había publicado nuestro periódico, nos han obligado á suspender su publicación.

Los compromisos que tenemos contraídos, por una parte, y la necesidad que entendemos tiene el partido republicano federal de la Comarca Ampurdanesa de un órgano en la prensa que defiende sus ideales y sostenga sus aspiraciones, nos imponen el deber, aun á fuerza de grandes sacrificios, de continuar publicando La Concentración. Hoy más que nunca es este deber ineludible en nosotros.

En este concepto, pues, cuando la imprenta que de hoy en adelante nos servirá, se haya puesto en condiciones de poder tirar el periódico, reanudaremos su publicación, no reparando en ningún esfuerzo ni en ningún sacrificio, para conseguir que la suspensión á que hoy nos vemos obligados, dure el menor tiempo que sea posible.

Mientras llegue este caso suplicamos á nuestros constantes favorecedores y amigos, nos dispensen el quebranto que les ocasionamos, ya que es independiente de nuestra voluntad.

—Ha sido detenido en las Planas un sujeto, por haber empleado sus ocios incautándose de regular cantidad de leña de propiedad vecina.

—Leemos que ha sido autorizada la compra por gestión directa, de los terrenos necesarios, con destino á la construcción del fuerte de San Julian de Ramis (Gerona), en las parcelas pertenecientes á don José Oriol, don Juan Alsina, doña Francisca Juliá y á los herederos de don Manuel Paés Cormina, los cuales terrenos se deta-

llan en el plano levantado al efecto por la comandancia de Ingenieros de Gerona; debiendo verificarse las adquisiciones á los precios que resultan de las tasaciones hechas con dicho objeto.

También ha sido autorizada la compra de la piedra, arena, calles, cementos, yesos, barros, maderas, hierros, pinturas, cuerdas y espuestas que sean necesarias durante los años económicos de 1892-96, ámbos inclusive, en las obras á cargo de la comandancia de Ingenieros de Gerona, con sujeción á las condiciones y dentro de los precios límites que rigieron en las dos subastas celebradas sin resultado por falta de licitadores.

—Hoy empieza un Triduo en la Iglesia de Nuestra Sra. del Mercadal, dedicado al Sagrado Corazon de Jesús.

—Los demas periódicos locales empiezan á discutir cuál de sus planchas ha sido mayor por sus sueltos anunciando la llegada de la primera autoridad Civil.

Ya se sabe; la importancia de uno corre parejas con el otro; cartistas particulares, algunos apretones de manos, algo de buena intención con los amigos, susceptibilidad mercantil y amor al prójimo, son un programa digno de aplauso y escogido alguna vez por quien ó quienes procuran dar al blanco.

Pero vamos al caso. Lo bueno es que, anunciando á diario la llegada del Sr. Gobernador, algun día acertarán y, si aciertan los dos á un tiempo, los dos demostrarán estar igualmente enterados, y ser, si se quiere hasta ministeriales, por aquello del convencionalismo, ó, lo que puede ser igual «Pleitear y comer juntos.»

Aquí dice: «Que mundo, hombre que mundo!»

A nosotros, que venimos sosteniendo desde muchos años la bandera del partido liberal, y que siendo individuos del Comité nos place ver que se improvisa tanto correligionario de... papel, ya no nos admira.

Por supuesto, que por mucho pan...

#### AYUNTAMIENTO.

Sesión del día 28 de Diciembre.

En la sesión pública ordinaria celebrada el miércoles último, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar la distribución mensual de fondos.

Disponer la formación y publicación en 1.º de Enero próximo de la lista de sus individuos y de un número cuádruplo de mayores contribuyentes.

Informar á la Exma. Diputación que se ignora la exactitud é importancia de la calamidad que se dice sufrió el pueblo de Celrá en 20 Junio último.

Incoar la reclamación promovida por D. José Campos contra la capacidad del Concejal D. Andres Tuye.

Aprobar una proposición de la Comisión de Fomento, pidiendo que se corra la escala y se nombra Jefe del cuerpo de Serenos al cabo Juan Oliveiras; y cabal al individuo, Manuel Correo y que se abone á la viuda del Jefe José Serva, un mes de gracia, además de la mensualidad devengada por el causante.

Aprobar otra proposición de la propia Comisión pidiendo que se rebaje á 25 pesetas el precio del alumbrado del Teatro.

Condonar á la Empresa del mismo los derechos correspondientes á la función de esta noche.

Conceder el aguinaldo de costumbre á los empleados de categoría inferior del Ayuntamiento.

Aprobar una proposición de la Comisión de fomento, pidiendo se designen hoy letrados, que en virtud de una enmienda, deben ser tres, con encargo de que dictaminen acerca de la procedencia ó improcedencia de la devolución del depósito á los Sres. Massaguer y Marull, y que caso de inclinarse por la afirmativa, informen sobre el derecho que pueda asistir al Ayuntamiento para exigir á dichos Sres. el correspondiente resarcimiento de daños y perjuicios.

Nombrar á este propósito á los letrados Sres. Dants, Massa y Vidal.

Ganga.—Por mitad de precio se vende una obra lujosamente encuadernada titulada JESUCRISTO, por Mr. Luis Venillot, acompañada de un estudio sobre el Arte cristiano, traducción literaria bajo la dirección del Excmo. é I mo. Sr. Obispo de Arso-polis, auxiliar de Toledo.

En esta Imprenta darán razon.

#### TEATRO PRINCIPAL

Gran función para mañana Sábado.

Precios los anunciados.

Noche á las 8 y cuarto.

Imp. Alberto Nugué.

# PASTILLAS PARA LA TOS

DEL

## DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas Pastillas del Dr. Klein, constituyen un remedio seguro para curar toda clase de tos, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueleche, etc. etc., No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de lo inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta, en las farmacias á 6 reales caja. En Gerona, Dr. Garriga, Farmacia, Plateria 29. Depósito por mayor, Dr. Klein Escudillers, 82, bajos Barcelona. Depósitos; Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad farmacéutica Española; V. Ferrer y C.; y Uriach y C. V

Para Resfriados, Tosos, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente ningún remedio puede compararse al

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

El cual viene siendo desde hace mucho tiempo el expectorante anodino más popular y más eficaz en el campo de la Farmacia, y recibe por doquiera la recomendación de la Facultad Médica. Calma la membrana inflamada, desaloja las mucosidades irritantes, es un paliativo para la tos y descansa al enfermo. Como medicina casera para todo caso imprevisto, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



### Se Lleva la Palma,

Pues alivia y cura el garrotillo, la tos ferina, mal de garganta; y para todas las afecciones pulmonales á que están tan sujetos los jóvenes es insuperable. Ninguna familia, para su seguridad, puede estarse sin el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A. Lo venden los Farmacéuticos y Químicos en Medicina.

## MUY IMPORTANTÍSIMO!

Las personas honradas y laboriosas que quieran explotar un artículo de nuevo invento, privilegiado y de primera necesidad en la vida, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas y condiciones de explotación con sólo indicar sus señas con exactitud y claridad.

Para empezar á emprender esta industria sólo se precisa poseer en metálico la insignificante cantidad de 520 rs. y que con este capital y trabajando el artículo de referencia, podrá obtenerse un beneficio mensual de 1.003 reales, esto estamos dispuestos á probarlo.

Para adquirir estos datos hay que dirigirse, acompañando un sello para la contestación, á D. Segundo García Montejo, provincia de Guipúzcoa, Irún.

Entierros

Funerales

## LA NEOTAFIA

18 Cort-Real 18.

SE VELAN Y VISTEN DIFUNTOS

¡¡FAMILIAS!! En la desgracia no presteis oído á las personas que os aconsejan tal ó cual otra casa, sino acudid directamente á este gran establecimiento funerario donde hallareis extraordinaria baratura en toda clase de servicios.

ENCARGOS Á CUALQUIER HORA DE DIA Y NOCHE.

## A LOS VINICULTORES

—ENOSÓTERO—

PARA

CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI DROGAS.

el vino con Enosótero jamás se vuelve ágrío y siempre mejora

El ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de "conservador de vinos" obra con pequeña cantidad, es de cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Unicos representantes en España: "Alomar y Uriach,, Moncada, número 20, Barcelona. Pedirlo en las principales droguerías y marinos.—En Gerona: Dña. Dolores Comas.

Se vende en... gents.— Pedir prospectos.

# EL INDEPENDIENTE

## PERIÓDICO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2.50 pesetas

Fuera la capital: idem 3 idem.

Número suelto 25 céntimos

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

### SERVICIOS

DE LA

## COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARCELONA

#### Línea de las Antillas, New-Yorck y Veracruz.

Combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico  
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

#### Línea de Bolón.

Combinacion para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15. para Puerto Rico, Costa-firme y Colon.

#### Línea de Filipinas.

Extension á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de Enero de 1890.

#### Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz á partir desde el primero de Enero de 1890.

#### Línea de Fernando Póo.

Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia  
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

#### Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escala en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros á Compañía da alojamiento muy cómodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precio convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes que clase artesanos ó jornaleros con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran

esta puede asegurar las mercancías en sus buques

A. VALLEJO. — Se ha trasladado — ALCALÁ, 20.

MUEBLES, TAPIERIA, COLGADORAS, ALCOBAS, RECIBIENTOS.

Exportacion á provincias.

TALLERES.—Paseo de San Vicente núm. 4, la casa — MADRID.

En la Imprenta de este periódico se hacen clases de impresos á precios muy ventajosos.

## CONSULTORIO COMERCIAL

San Lorenzo, 5, 2.ª izquierda.

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con personal teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularizacion de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, regimentando estas legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo 5, 2.ª izquierda.

## AGUAS MINERALES DEL MUSEL GIJÓN

Propietario D. Alfonso Garcia Morales

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos en las afecciones—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de exito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botellada á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas y se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Cañal (hijo) Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

